

## PRÉFACE

De même que pour les autres années de guerre, la préparation de l'*Annuaire 1942/44* — le dix-septième de la série — s'est heurtée à des difficultés considérables. Le nombre des pays belligérants ou neutres ayant suspendu la publication de leurs statistiques a augmenté sans cesse ; lorsque les données étaient disponibles, elles ne parvenaient souvent qu'avec de longs retards dus aux obstacles que rencontraient les transmissions postales et, souvent aussi, aux mesures qui visaient délibérément à empêcher, ou tout au moins à retarder, la diffusion, à l'étranger, des données publiées dans le pays.

La publication de cette édition, qui fait suite au volume *1941/42*, paru en août 1943, avait été prévue pour l'automne 1944. Mais, dès que les communications entre la Suisse et les pays occidentaux furent partiellement rétablies, il sembla préférable de retarder la parution du volume, de manière à y incorporer des données d'outre-mer recueillies, de son côté, par le Département économique et financier à Princeton (États-Unis). La fin des hostilités en Europe a permis de compléter, au dernier moment, dans des proportions considérables, les données statistiques utilisées.

Le retard apporté à la publication se trouve, dans ces conditions, largement compensé, car la plupart des données statistiques ont pu être avancées de deux et souvent même de trois ans par rapport à l'édition précédente, de sorte que le volume renferme un grand nombre de données relatives à l'année 1944. La teneur de cette nouvelle édition équivaut, par conséquent, dans une certaine mesure, à celle de deux volumes annuels ; c'est la raison pour laquelle on l'a désignée sous le double millésime 1942/44.

A l'exception d'un seul — celui du commerce mondial en dollars — tous les tableaux figurant dans la précédente édition ont été maintenus. En raison de l'importance croissante des calculs du revenu national dans leurs rapports avec la politique fiscale, un nouveau tableau relatif au revenu national de huit pays a été ajouté. Deux autres nouveaux tableaux portent sur la nuptialité.

## PREFACE

As was the case in previous war-years, considerable difficulties were encountered in the preparation of the *1942/44 Year-Book* — the seventeenth of the series. The number of belligerent or neutral countries which have suspended publication of their statistics has grown continually and, even when information was available, it frequently came to hand only after long delays due to the obstacles in the way of postal communications and often, too, as the result of measures deliberately devised to prevent or, at all events, to delay the diffusion abroad of data published within the country concerned.

The publication of the present edition, which follows on the *1941/42* volume issued in August 1943, had been contemplated for the autumn of 1944. When communications between Switzerland and Western countries were partially re-established, however, it seemed advisable to postpone the issue of the volume so as to incorporate information from overseas assembled by the Economic, Financial and Transit Department in Princeton, U. S. A. The end of hostilities in Europe has, at the last moment, made it possible to complete, in large measure, the statistical data utilised.

The delay in publication is, in these circumstances, largely compensated by the fact that it has been possible to carry on most of the statistical data for an additional two and, in many cases, even three years beyond the period covered by the previous edition, with the result that the present volume contains much information relating to the year 1944. The contents of this new edition are thus, in some measure, equivalent to those of two annual volumes. For this reason, it is issued under the date 1942/44.

With one single exception — World Trade in Terms of Dollars — all the tables included in the previous edition have been maintained. In view of the growing importance of estimates of national income in connection with fiscal policies, a new table has been added to this edition giving such estimates for eight countries. Two other new tables relate to marriages and marriage rates.

Certains tableaux qui présentent un intérêt spécial d'actualité ont été plus particulièrement remaniés ou développés. Dans le domaine économique ou financier, il s'agit, notamment, du chapitre relatif aux mesures monétaires (précédant le tableau 96 — Cours des changes) ainsi que des tableaux concernant les banques centrales (97-99) et commerciales (104), les finances (106) et la dette publiques (107). Dans de nombreux pays, ni les comptes budgétaires proprement dits, ni les relevés de la dette publique ne reflètent plus la véritable situation financière ; aussi a-t-on incorporé dans les tableaux respectifs les comptes hors budget et les avances des banques centrales, garanties par le gouvernement, par exemple pour le financement du clearing, même si ces postes ne figurent pas dans les relevés originaux. Les dépenses de guerre sont indiquées à part. Enfin, la partie démographique de l'*Annuaire* a pu être considérablement élargie, de manière non seulement à donner un aperçu de l'état et du mouvement de la population de tous les pays du monde, mais encore à dégager les tendances profondes de l'évolution démographique actuelle des différents pays.

Si de nombreux tableaux ont pu ainsi être améliorés, la marge d'erreur de la documentation réunie est, toutefois, nécessairement plus grande que pour les années d'avant guerre, d'autant plus que l'on a dû fréquemment faire usage de sources secondaires.

Une description des principaux changements territoriaux intervenus jusqu'en juin 1945 et des dispositions prises à ce sujet fait partie des notes du tableau 2 — « Superficie et population ».

Les cartes géographiques données à la fin du volume ont trait à la situation territoriale à la fin des années 1937 et 1938. Les notes du tableau 2, de même que ces cartes, n'ont aucun caractère officiel ; leur principal but est de fournir une base géographique aux données statistiques publiées (voir la note figurant au bas de la page 3).

Des modifications territoriales, en partie éphémères, ont affecté la continuité de certaines séries statistiques, surtout en ce qui concerne les pays d'Europe suivants : Allemagne, Bulgarie, Finlande, France, Grèce, Hongrie, Pologne, Roumanie, Tchécoslovaquie, Yougoslavie. La nature de ces

Some tables, which are of special interest in present circumstances, have been largely recast or developed. This is true, for instance, in the economic or financial sphere, of the chapter relating to monetary measures (preceding Table 96 — Exchange Rates) and of the tables concerning Central Banks (97-99) and Commercial Banks (104), Public Finance (106) and Public Debt (107). In many countries, actual budget accounts and statements of Public Debt no longer reflect the true financial situation. For this reason, extra-budget accounts and advances by Central Banks, guaranteed by the Government — e. g., for the financing of the Clearing — have been incorporated in the respective tables, even if the items in question do not appear in the original statements. War expenses are shown separately. Lastly, the section on Population and Vital Statistics has been considerably enlarged so as not only to present a survey of the population and the population movement of all the countries of the world, but also to bring out the underlying trends of present demographic developments in the various countries.

Though it has thus been possible to improve many of the tables, the margin of error in the material brought together is nevertheless inevitably greater than was the case in pre-war years, more especially as it was necessary frequently to resort to secondary sources.

A description of the chief territorial changes which occurred up to June 1945 and of the provisions adopted in that connection is included in the notes to Table 2 — "Area and Population".

The maps given at the end of the volume relate to the territorial situation at the end of the years 1937 and 1938. Neither the notes to Table 2 nor the maps are in any sense official. They are intended mainly to furnish a geographical basis for the statistical data published (see the note at the foot of page 5).

Territorial changes, some of them of an ephemeral character, have affected the continuity of certain statistical series, more particularly in the case of the following European countries : Bulgaria, Czechoslovakia, Finland, France, Germany, Greece, Hungary, Poland, Roumania, Yugoslavia. The

modifications ressort non seulement des notes du tableau 2, mais également de la « Note générale relative aux tableaux agricoles », pages 106 et 107, et des notes données au bas des divers tableaux.

Dans tous les tableaux, les pays sont groupés par continents et dans l'ordre alphabétique français. La *Turquie* figure sous « Europe », l'*U. R. S. S.* entre « Asie » et « Europe », le *Siam* sous son nouveau nom de « Thaïlande ». Depuis 1937, les chiffres relatifs à l'*Inde* ne comprennent pas la *Birmanie*, qui est indiquée séparément. Le terme « Irlande » (Eire) se rapporte au territoire désigné, jusqu'à décembre 1937, sous le nom d'« Etat libre d'Irlande ».

Les prix en « francs-or » qui figurent au bas des tableaux relatifs à la production sont exprimés en francs de l'ancienne Union monétaire latine, équivalant au franc suisse d'avant septembre 1936 (0,29032 g d'or fin). Comme, en général, ces cours ne sont plus représentatifs, les séries en question n'ont pas, dans tous les cas, été mises à jour.

Dans les circonstances présentes, nous dépendons plus que jamais de l'appui fourni par de nombreuses administrations et organisations professionnelles. Nous sommes spécialement obligés au Bureau international du Travail, plus particulièrement pour des statistiques sur le degré d'emploi et de chômage, ainsi qu'au Département de l'Agriculture des Etats-Unis (Bureau des relations agricoles avec l'étranger), et au Bureau des Mines du Département de l'Intérieur des Etats-Unis, dont la documentation a permis de compléter les tableaux concernant la production, et enfin, pour la partie démographique, à la Metropolitan Life Insurance Co., New-York, au Comité britannique d'investigations démographiques et à son secrétaire, M. D. V. Glass, ainsi qu'au Dr R. R. Kuczynski, qui ont bien voulu mettre un certain nombre de données à notre disposition.

Certains des sujets qui figurent dans l'*Annuaire* sont traités plus à fond dans des volumes spéciaux publiés par le Département, tels que *Monnaies et Banques 1942/44*, la *Revue de la Situation économique mondiale 1942/44* et plusieurs autres. (Une liste des principales publications figure à la fin du volume.) Une partie des statistiques contenues dans l'*Annuaire* et plus parti-

nature of these changes will be clear not only from the notes to Table 2, but also from the "General note on the agricultural tables", pages 106 and 107, and the footnotes to the various tables.

In all the tables, countries are grouped according to continents and their names are arranged in French alphabetical order. *Turkey* is shown under "Europe", the *U. S. S. R.* between "Asia" and "Europe"; *Siam* is shown under its new name "*Thailand*". As from 1937, figures given for *India* do not include *Burma*, which is shown separately. The term "*Ireland*" (Eire) refers to the territory which was designated until December 1937 as the "Irish Free State".

The price quotations in "gold francs" given at the foot of the production tables are expressed in francs of the old Latin Monetary Union, equivalent to the Swiss franc prior to September 1936 (0.29032 gramme of fine gold). As these quotations are no longer representative, the series in question have not, in all cases, been brought up to date.

In present circumstances, we were bound more than ever to depend on the assistance furnished by numerous administrations and professional organisations. We are especially indebted to the International Labour Office, more particularly for statistics relating to employment and unemployment, and to the United States Department of Agriculture (Office of Foreign Agricultural Relations) and the Bureau of Mines of the United States Department of the Interior, whose material made it possible to complete the tables relating to production and, lastly, so far as the population section is concerned, we wish to acknowledge the help given by the Metropolitan Life Insurance Co., New York, the Population Investigation Committee and its Research Secretary, D. V. Glass, and R. R. Kuczynski, who kindly placed a certain amount of information at our disposal.

Some of the subjects covered by the *Year-Book* are dealt with more in detail in special volumes published by the Department — e. g., *Money and Banking 1942/44*, the *World Economic Survey 1942/44*, and several others. (A list of the chief publications will be found at the end of this volume.) Current data for a number of tables included in the present volume, more particularly

culièrement celles pour lesquelles on dispose de chiffres mensuels est tenue à jour dans le *Bulletin mensuel de Statistique* de la Société des Nations, publié régulièrement depuis vingt-six ans.

Les totaux mondiaux et continentaux contiennent généralement des évaluations pour les pays au sujet desquels on ne possède pas de données. Pour des raisons évidentes, ces totaux estimés sont devenus, au cours de la guerre, de plus en plus incertains et la marge d'erreur inhérente à ces calculs est, en raison des nombreuses lacunes, plus considérable qu'auparavant. Dans ces conditions, il appartient au lecteur d'apprécier, compte tenu des éléments qui figurent dans les tableaux et qui ont servi à établir ces évaluations.

Le signe « \* » indique qu'il s'agit de chiffres provisoires ou approximatifs ; le signe « — » que le chiffre est zéro ou négligeable ; le signe « ... » que les chiffres ne sont pas encore publiés ou qu'on ne les a pas encore reçus et, enfin, le signe « . » que les renseignements ne peuvent être obtenus ou n'existent pas. Dans les circonstances actuelles, il est, toutefois, devenu souvent impossible de distinguer entre les chiffres qui ne sont plus accessibles et ceux que l'on n'a pas encore reçus. La distinction entre les « . » et les « ... » est, par conséquent, de plus en plus arbitraire.

Lorsque les chiffres sont donnés non pas en unités, mais en milliers, millions ou milliards, suivis de décimales, les totaux indiqués ne représentent pas, dans certains cas, l'addition exacte des chiffres individuels.

Une liste des Etats membres de la Société des Nations au 31 décembre 1944 figure à la page 291.

Comme les années précédentes, les responsabilités générales de la préparation du présent volume ont été assumées par M. Grzegorz Frumkin, de ce Département.

A. LOVEDAY,  
*Directeur du Département économique,  
financier et du Transit.*

Société des Nations, Genève.  
Juin 1945.

those for which monthly figures are available, are kept up to date in the League of Nations *Monthly Bulletin of Statistics*, which has been issued regularly for the past twenty-six years.

World totals and continental totals usually comprise estimates for countries in regard to which data are not available. For obvious reasons, these estimated totals have, during the course of the war, become more and more conjectural and the margin of error inherent in these calculations is, owing to the numerous gaps, greater than was formerly the case. The reader will be in a position to form an opinion in this connection, having regard to the various items embodied in the tables which enter into the computation of the totals.

The sign “ \* ” is used where figures are provisional or approximate ; the sign “ — ” where a figure is nil or negligible ; the sign “ ... ” where figures have not yet been published or have not yet been received, and, lastly, the sign “ . ” is used where information cannot be obtained or is non-existent. It has, however, frequently become impossible to distinguish between cases in which figures are no longer available and those in which figures have not yet been received. The distinction between the signs “ . ” and “ ... ” has thus become increasingly arbitrary.

Whenever figures are given not in units, but in thousands, millions or thousands of millions, followed by decimals, the totals shown are not, in certain cases, exact sums of the individual figures.

A list of the States Members of the League on December 31st, 1944, is given on page 291.

The present volume has, like all the preceding ones, been prepared under the editorship of M. Grzegorz Frumkin, of this Department.

A. LOVEDAY,  
*Director of the Economic, Financial  
and Transit Department.*

League of Nations, Geneva.  
June 1945.